

# À L'HEURE OÙ LES OMBRES S'ALLONGENT



La Saint-Cyrienne possède une spécificité, à savoir de réunir dans une même association :

- Les élèves en formation, en l'occurrence ceux des trois bataillons qui constituent l'Ecole spéciale militaire.
- Les officiers en service, quel que soit leur grade, dans la mesure où ils continuent d'adhérer, ce qui sous-entend qu'ils

continuent de payer leur cotisation, en plus des autres sollicitations (et elles sont nombreuses).

- Les officiers qui, ayant quitté l'uniforme, ont rejoint la société civile, soit en cours de carrière, soit au moment de leur retraite.
- Enfin, tous ceux qui n'ont plus d'activité rémunérée, expression préférable à celle d'être « à la retraite », car beaucoup d'entre eux sont bien souvent bénévoles, dans une ou plusieurs associations ou dans leur municipalité.

Et notre revue, *Le Casoar*, se doit de traiter des sujets qui intéressent ces différentes familles ou qui relatent leur vie quotidienne : c'est ce qui est fait pour les saint-cyriens en formation, puisque les premières pages de notre revue sont systématiquement consacrées aux activités des trois bataillons de la Spéciale ; c'est également ce qui est fait pour ceux qui ont embrassé une nouvelle carrière dans le civil, notamment depuis qu'Alumni a vu le jour et que plusieurs pages leur sont consacrées dans notre revue ; et c'est le cas, bien évidemment, de tous ceux qui sont en activité, puisque la plupart des dossiers concernent l'armée d'active. En revanche, pour nos plus anciens, peu d'articles leur sont consacrés. Il y aura, bien sûr, le bazar de service qui ne pourra pas s'empêcher de s'écrier que les pages de la nécrologie leur sont systématiquement réservées... Mais, au-delà de cette pointe d'humour, il nous a semblé opportun de leur consacrer un dossier spécifique.

En effet, à l'expérience, nos bureaux de *La Saint-Cyrienne* sont fréquemment interpellés sur le cas d'anciens, ou

de leur épouse, qui rencontrent des difficultés avec le grand âge : il s'agit, la plupart du temps, soit des anciens des promotions d'après-guerre, soit des officiers appartenant à des promotions plus récentes, mais qui nous interrogent au sujet de leur père ou de leur mère, en grande difficulté présente ou à venir. Et nous sommes étonnés, bien souvent, par la procrastination dont font preuve de trop nombreux camarades sur ce sujet et qui nous répondent le plus souvent : « Mais, jusqu'à présent, tout allait bien ! »

Le but de ce dossier est donc de témoigner du grand âge et des structures qui existent dans notre pays pour accompagner nos plus anciens ; il ne s'agit donc pas de réécrire les mesures d'accompagnement existantes, mais bien d'apporter plusieurs témoignages de personnes qui sont concernées à des titres divers par ce sujet. Et la meilleure solution est certainement d'y réfléchir tranquillement, quand tout va bien et de ne pas attendre l'incident, ou l'accident, et de devoir décider dans l'urgence et sous la pression des événements. Il est certain que ce n'est pas facile, de faire admettre à nos anciens que progressivement « les ombres vont s'allonger ». Vieillir est inéluctable et, comme l'écrit magnifiquement le docteur Marchal de l'Institution Nationale des Invalides : « Il est impossible d'être heureux de vieillir ; par contre, il est possible de vieillir heureux ! »

Et pour terminer sur une note optimiste, je ferai référence à notre doyen des saint-cyriens, le contrôleur général Jean-Marie Lambert, aujourd'hui âgé de 105 ans, et qui vit chez lui, à Paris avec son épouse. Nous sommes allés lui rendre visite récemment et notre revue s'en fait d'ailleurs l'écho. Il appartient à la promotion « Amitié franco-britannique » qui a rejoint la Spéciale en septembre 1939 ; après une courte année de scolarité, il a suivi son école à Aix-en-Provence. Et puis, alors qu'il poursuivait sa carrière, à la fin de la Seconde Guerre mondiale, chacun sait que la Spéciale a rejoint le camp de Coëtquidan. Et il est donc aujourd'hui le dernier officier à avoir connu « la Spéciale » à Saint-Cyr l'École !

Alors, Chic à Cyr !

**Le Général d'armée (2s) Bruno Dary**  
**Président de *La Saint-Cyrienne***